

# EL INDEPENDIENTE

## DEMÓCRATA.

Periódico político-social, órgano del Partido de los  
INDEPENDIENTES DEMÓCRATAS.

Editor responsable, Andrés Céspedes.

San José, Sábado 28 de Enero de 1893.

Serie de 12 números \$ 1.

### Condiciones de publicación.

Este periódico saldrá (por ahora) 4 veces por mes.

El precio de suscripción por trimestre ó sea la serie de 12 números, vale \$ 1-00. Pago anticipado.

Se admiten comunicados con la correspondiente firma al pie, para la responsabilidad de imprenta.

Se admiten anuncios en la última plana á un precio equitativo, pues rebajaremos un 50% de la tarifa común de anuncios de los demás periódicos, con la garantía de que nuestra publicación circula hoy día en número de más de 1,000 ejemplares.

Todo artículo que lleve firma al pie, no pertenece á la Redacción de este periódico. Por tanto el Editor no es responsable.

### Máximas del Presidente de la República antes de tomar posesión del poder.

NO ASPIRO AL PODER, pero si la opinión pública me eleva, gobernaré con ella; y SI ÉSTA ME FALTARE, DESCENDERÉ DE ÉL.

### PERMANENTE.

Por acta de instalación fechada en 13 de octubre de 1890, consta de manera indiscutible que el Partido independiente era entonces, Club Democrático: desde luego, no hemos usurpado el mote de Demócrata á ningún otro partido ni asociación.

Trabajamos por la Democracia desde un principio y por ella trabajaremos siempre. Para afiliar adeptos, no nos hemos valido ni nos valdremos de maquinaciones ni engaños pues á todos consta la lealtad de de nuestro proceder.

El que dude por un momento de la honradez de nuestra doctrina, puede acudir á la administración de nuestro Partido para imponerse de nuestros Estatutos y de la referida Acta de instalación.

### AGENTES DE

*El Independiente Democrata.*

Para la venta y socios de esta ciudad.

Puente Ancho.....	Dn. Mauro Oviedo.
Paso de la Vaca...	„ León Moya.
Hospital.....	„ Andrés Céspedes.
Soledad.....	„ José Cárdenas.
Cuesta de Moras....	„ Rafael Acuña.

Para suscripciones,

San José.....	Don Domingo Mora.
Alajuela.....	„ Carlos Solórzano.
Cartago.....	„ Paulino Pérez.
Heredia.....	„ Cayetano Bosque.
Goicoechea.....	„ Fernando Vargas.
La Unión.....	„ Ramón Fonseca.
Desamparados....	„ Pío Vega.
Aserri.....	„ Gerardo Valverde.
Cantón de Mora..	„ Juan Zeledón.
Puriscal.....	„ Jesús Retana.
San Marcos.....	„ José Alarca.
San Juan.....	„ Dolores Soto.
Curridabat.....	„ Carlos Monge.
Santiago Puriscal..	„ Jesús Hidalgo.
Escasú.....	„ Melitón Mata.
Sn. Isidro de Hda.	„ Saturnino Morales.
Santo Domingo...	„ Antonio Rodríguez.
Barba.....	„ Moisés Rodríguez.
San Antonio Belen.	„ Ramón González.
Atenas.....	„ Víctor Chaves.
Puntarenas.....	„ Alfredo Suetoni.
San Ramón.....	„ Proquinto Quesada.
Zarceiro.....	„ Faustino Vargas.
Paraíso.....	„ Miguel Picado.
Limón.....	„ Ismael Alvarado.
Naranjo de Grecia	„ Víctor Rojas.
Grecia.....	„ Leonardo Vega.
Pulmares.....	„ Abelino Rodríguez.
Santa Ana.....	„ Cristobal Guerrero.
Alajuelita.....	„ Fernando Ramírez.
San Ignacio.....	„ Nicolás Saborio.
Sarchí.....	„ Higinio Alfaro.
Santa Bárbara....	„ Juan Gutiérrez.
Sn. Isidro Arenilla	„ Cecilio Soto.
Sn. Pedro Alajuela	„ Juan Rojas. G.
Sn. Pedro Mojón..	„ Venancio Batista.
Río Jiménez.....	„ José Moya.
Las Cañas.....	„ Matías Bolívar.
Liberia.....	„ Eduardo Salazar.
San Mateo.....	„ Eufact Brenes.
Espartero.....	„ Estanislao Lizue.

### El Independiente Demócrata.

#### LA IMPOSICION.

Cargo grave empieza á formularse en todos los tonos de la prensa del País contra el sospecha, apenas, de que al Presidente Rodríguez pudiera pretender imponernos la candidatura de su hijo político don Rafael Iglesias para la Presidencia de la República en el próximo periodo: nosotros no queremos ni siquiera sospechar; porque dados los antecedentes personales y políticos del señor Rodríguez, ese es un imposible metafísico; y no se crea que esta es una paradoja, que en el orden moral también hay leyes invariables, como las hay en el orden físico; y si se nos contestara que también los constitucionales creíamos que don José gobernaría con la Constitución y leyes de la República, no solo por su carácter respetuoso á las mismas que siempre había manifestado, sino también por sus juramentos y promesas solemnes que hizo, sintetizando en esto su programa de gobierno; y que no obstante hoy le vemos hecho un Dictador, sin saber por qué ni para qué: nosotros diremos: que todavía esta conducta tiene su explicación: don José, amigo de la quietud, no se conformaba con la bullente evolución política y económica que el País reclamaba; y el impulso que la prensa trató de imprimirle á su administración, violentaba su natural modo de ser; y entonces quiso que segundas ó terceras voluntades no vinieran á molestarle su tranquilidad y su reposo; y he aquí el origen de su célebre decreto: "Asumo la plenitud de los poderes," es decir, no hay más voluntad que la mía, ni más ley que mi voluntad; pero á imponer una candidatura no existe una fuerza extraña ni de acción ni de reacción que le impela á verificarlo.

Al contrario, creemos que si influencias extrañas quisieran inclinarle á tomar semejante camino, encontrarían en su natural carácter enérgica resistencia. En efecto, el señor Rodríguez ha querido siempre llevar fama de **hombre cuerdo y sensato**, y legar á sus hijos un nombre limpio, que al recordarlo no les avergüense; él quiere que sus conciudadanos no le tilden de ambicioso; y así decía antes de ocupar la silla: "no aspiro al poder, pero si la

opinión pública me eleva, gobernaré con ella, y el día que ella me falte, descenderé del poder; él quiere vivir, no solo en la memoria de sus hijos, sino en la de sus conciudadanos; y no como un réprobo digno de la execración pública, que á tales títulos le conducirían sus procedimientos, si semejante conducta quisiera observar, esto es, si quisiera matar la libertad para imponer su voluntad, si quisiera abrogarse la soberanía nacional, que es un delito de lesa Patria, y que en todos los países republicanos, llaman al que tal haga, **Traidor**, y le castigan con la última pena, nó: él quiere vivir en la memoria de sus hijos y de sus conciudadanos como buen Padre y como buen patriota, y esa conducta le haría odioso y despreciable, ante su patria y ante la historia.

Aparte del carácter y condiciones personales del señor Rodríguez, existe para él una valla insuperable que le impide decidirse á adoptar esa conducta, que consiste en haber sido elevado al solio Presidencial por el Partido que en la lucha electoral pasada luchó con valor y energía contra la imposición de un candidato oficial; y que quizá fuera este el único argumento plausible que nos justificara entonces y nos justifique hoy de haber combatido á un candidato de los méritos del señor Esquivel, por quien, personalmente, teníamos alta estimación y aprecio.

No querría jamás el señor Rodríguez que se le echase en rostro apostasía de ideas y flexibilidad de principios; y á los enemigos de la imposición ningún esfuerzo nos costaría para combatirla; nos bastaría reproducir los escritos suyos y de los suyos, que con igual objeto se publicaron en todos los órganos del Partido, especialmente en la Prensa Libre que fué el más caracterizado.

Recordará el señor Rodríguez, que en la lucha se sembró la semilla fecunda de las ideas de soberanía del Pueblo, democracia, República, etc. etc; y que esa semilla regada en tierra fértil, como creemos que es el vasto campo del Pueblo costarricense, no será pérdida; no obstante que ella necesite del rocío fecundante de la Prensa y de la elocuente palabra del tribuno, para que brote la llama ardiente del fuego del patriotismo, que aun permanece latente.

COMUNICADOS.

**Causas y remedios de la Miseria, Ilusiones á este respecto.—Asociación, Caridad, Socialismo.**

Pobreza, Indigencia, Miseria, indican diversas condiciones en las que una parte de la población carece de las cosas necesarias á la vida; y estas condiciones son muy variables según el clima, las costumbres, profesiones y diversas posiciones sociales. Se entiende particularmente por *pauperismo* la situación de los pobres ó indigentes ad-

ministrativamente insertos en las oficinas de caridad ó que viven de una mendicidad más ó menos tolerada.

Emplearemos las palabras Miseria é Indigencia en el sentido general.

La Miseria y la Indigencia tienen muchas causas que pueden referirse á las siguientes:

El Desarreglo, es decir, la Imprevisión, la P-reza, el Vicio, &

La incapacidad física ó intelectual; la Vejez;

El Excedente de población con relación al trabajo disponible;

La Desgracia, (las enfermedades, la muerte, los incendios &);

Las Escaseces, las Crisis, las Huelgas;

El Progreso industrial (invenciones, máquinas, supresión de trabajo y de capital &);

Las Falsas medidas económicas de los gobiernos;

La Falsa dirección de la caridad pública ó privada;

El Exceso de gastos públicos que necesitan fuertes impuestos y el exceso de gastos privados que arruinan las familias;

Las Preocupaciones populares; las falsas nociones de economía social;

Las Agitaciones, las Revoluciones y las Guerras; en fin, la Miseria depende de los individuos ó de vicios de la organización política ó social; es voluntaria,—ó involuntaria,—accidental ó de data antigua ó permanente.

Este enunciado nos muestra que el problema de la miseria es una cuestión á la vez económica, moral, política y social,—y que la extinción total y radical de la miseria por un solo remedio es una utopia.

No entraremos aquí en ningún desarrollo relativo á sus causas. Nos ocuparemos sumariamente de los remedios y de los medios preventivos.

El primer remedio que indica la lógica es la cesación de la causa que produce el mal. Sin embargo, el resultado en semejante caso no puede ser inmediato y gran espacio de tiempo transcurre entre la cesación de la acción de la causa y el alivio que se puede obtener.

Cuando la miseria es accidental, á menudo desaparece, eliminando la causa en un país próspero. Tal es el caso de la miseria ocasionada por una invención, una máquina, un perfeccionamiento, como antes se ha dicho. Tal es también el caso de la carestía donde los artículos son gravados por los obstáculos aduaneros.

Cuando la miseria data de lejos, cuando es permanente, y por d cirlo así, implantada en una localidad, en una profesión, para que ella disminuya y desaparezca en la medida de lo posible son indispensables dos condiciones y deben producirse simultáneamente el alza de los salarios, y levantar el sentimiento moral de la población.

Para obtener estas dos condiciones es necesario recurrir á gran número de medios que son detallados en libros especiales.

Los medios eficaces para obtener el alza de los salarios son aquellos que pueden producir: el aumento de los capitales

y de la actividad industrial ó la disminución del número de trabajadores que se hacen concurrenza y la instrucción y moralidad que hace á unos trabajadores superiores á sus concurrentes.

Los medios que pueden producir el aumento de la moralidad de las poblaciones son: la vulgarización de las verdades morales en general y de las económicas en particular y todas aquellas que pueden producir un cierto grado de comodidad que trae consigo sentimientos de dignidad y previsión.

Es una ilusión contar con los recursos inmediatos de la Asociación en el trabajo para la supresión ó alivio de la miseria actual. La Asociación es un medio indirecto y lento; pero las sociedades de seguros mutuos, las uniones de crédito, los seguros son felices aplicaciones del principio de asociación para fomentar el ahorro y la previsión.

La caridad no es un remedio de la miseria, sino simplemente un alivio, y un alivio que, tomado en su generalidad, es muy ineficaz y puede fácilmente obrar á su vez como causa de miseria, si la caridad es hecha sin prudencia ó atención. La experiencia ha demostrado que toda institución de caridad tiene siempre por efecto, en una medida más ó menos grande, de debilitar el resorte moral, la responsabilidad, la dignidad y de suscitar la imprevisión, la inmoralidad, el pauperismo. Lo mismo sucede con la caridad privada ó la morna.

De todos los servicios que la caridad bien entendida puede hacer á las clases pobres, ninguno mejor que el desarrollo de los sentimientos de previsión, de dignidad é independencia, de mostrar los tristes efectos de la inceria, la mala conducta ó el desorden y de hacerles comprender que la sociedad no debe nada á sus miembros y que cada uno debe llevar á la asociación general sus medios de existencia.

La mejor forma que el socorro puede dar es la provisión de trabajo, ó el préstamo con abonos mínimos.

Hay todavía ilusión en contar sobre los efectos inmediatos de cambios políticos que nosotros admitimos nacionales, por hipótesis.

Los malos gobiernos son productores incansables de Miseria, por las exacciones, los fuertes gastos, los abusos que protegen, los malos ejemplos que dan con la injusticia y la inseguridad que producen; su mejora ó desaparición hará cesar diversas causas de Miseria; mas este efecto no se producirá sino al cabo de un cierto tiempo, y muy probablemente la Revolución, acompañada de la inseguridad, ocasionará la Miseria.

(Continuará.)

Economie Politique.—J. GARNIER.

LECTURA.

Así como tantas veces salimos á la calle y volvemos sin nada nuevo, lo mismo

que si no hubiéramos salido, así nos pasa con los periódicos. A veces acabamos de leer un periódico y ni siquiera nos acordamos de lo que se habla al principio. Qué puede aprovechar esa manera de leer?

El invento de la imprenta es de los más grandes, porque indudablemente á él se debe en gran parte el adelanto á que hoy ha llegado la humanidad.

Pero también die-n muchos que el progreso que hoy se ha alcanzado no es sino *retroceso*; y casi tienen razón, porque la indiferencia, la pereza para leer con la debida atención es causa de que la infinidad de errores que por la prensa se propaguen encuentren terreno fértil donde arraigarse.

Si cada uno leyera pues, un párrafo, pero con la atención suficiente, comprendiendo bien el sentido de las palabras para poder comprender el de las frases, se aprovecharía mucho más, se economizaría mucho tiempo. Pero son muy raros los que saben leer, como son raros los que saben *veer*, esto es *mirar*; son muy raros los que saben *oír*, esto es, *escuchar* y por el des-uido de estas dos acciones el hombre más se acerca á la bestia que á la vida del espíritu: la pereza para ejercitar las facultades del alma debilita á esta y la puede aniquilar hasta volverse un hombre idiota ó imbecil.

Si se pudiera reunir en un volúmen todo lo que se ha escrito sobre la Libertad y todas sus aplicaciones no sería pequeño el volúmen. Pero como dice el Evangelio: *los hombres tienen ojos y no ven, tienen oídos y no oyen*; la comparación que se hace de la palabra de Dios con la semilla que riega el labrador puede emplearse también con la prensa: Qué pocos se aprovechan con la lectura, cuan pocos saben leer!

Es necesario despertar. La semilla de la *Libertad* no pegará donde no hay instrucción y esta no se adquiere por obra de milagro si no es con el trabajo, y donde no hay instrucción nunca faltarán... *buenas piezas* que explotan á su sabor á los sencillos. Es necesario vencer la pereza ó el egoísmo y buscar un periódico, un folleto, un libro, algo con qué alimentar el alma y de ese mal levantar al hombre de lo que es á lo que debe ser.

Hay que convencerse: en América la tierra de la libertad, á donde vienen á buscar la fortuna desde los últimos rincones del mundo, será para los pueblos americanos la tierra de promisión cuando se haya disipado la ignorancia.

### La civilización y el fanatismo.

España descubrió y civilizó la América. Nuestros hermanos de por acá nos censuran porque aquella civilización no era tan buena como fuera de desear; porque trajimos á aquí el despotismo político y el fanatismo religioso.

El cargo es justo. España trajo á América lo mejor que tenía. Oprimida por el despotismo no podía dar libertad plagada de fanatismo, mal podía traer el pensamiento libre. Y téngase presente que en

aquella época no había nada mejor en el mundo civilizado. Así tan defectuosos como eran aquellos principios, si los comparáramos con los que dominaban entonces en el Nuevo Mundo, nadie podrá negar que fueron un gran paso. Aquel despotismo fué la base de las repúblicas libres; aquel fanatismo engendró el libre pensamiento al ser trasplantados uno u otro á las vírgenes regiones del Nuevo Mundo. Europa yace aún, con excepción de contadas nacionalidades, envuelta en letal atmósfera de despotismo mientras que en la América se respira libertad desde Cavado á Buenos Aires, excepto algunos parajes donde se refugian aún las nieblas del pasado.

Qué efecto da el comparar el cuadro de la joven América con el de la vieja Europa! Esta que hasta hace pocos siglos componía el mundo civilizado, va quedándose atrás cargada de años y de viejas tradiciones, no puede hacer más que arrastrarse en la senda del verdadero progreso. Allí es necesario derribar lo antiguo para construir de nuevo, allí es necesario volver á la escuela para aprender el abecedario de la libertad, y esa escuela está dentro de nosotros mismos. La civilización vino de Oriente á Occidente: llegó al fin de su jornada y ahora vuelve hacia el punto de partida.

San José, enero 20 de 1893

JOSÉ BARRANTES CORDERO.

### Reminiscencias actuales.

¿Qué habrá de las dudas, ó mejor dicho, sospechas que exponen nuestros colegas "El Heraldo de Costa Rica" y "La República" acerca de candidatura oficial para Presidente de la República en las próximas elecciones? preguntan todos.

Nosotros respondemos: eso no puede ser: mil veces nó: el señor Rodríguez subió al Solio Presidencial precisamente en brazos de la oposición, que combatía la candidatura impuesta que corrompe el espíritu público y humilla y degrada la dignidad de los ciudadanos, convirtiéndolos en seres serviles y abyectos, que más que hombres libres, parecen esclavos: si ese fué el argumento Aquiles, porque el candidato del partido contrario nos merecía aprecio y estimación y profundo respeto por sus condiciones personales; y solo aparecía para nosotros, inflexibles en nuestros principios democráticos, el inconveniente de no surgir del pueblo, y por la voluntad del pueblo, como lo prescribe el Código Fundamental de la Democracia moderna, que no reconoce más soberanía que la de la nación, ni otro poder que el que de ella se deriva. Ningún trabajo, pues, nos costaría para combatir al candidato oficial, si ental aberración callera el señor Rodríguez; no tendríamos que hacer otra cosa que reproducir los escritos suyos, y de los suyos en que se combatió candidatura semejante; y los colores saldrían á la cara de todo aquel que hoy la apoyase.

Pero no, ilustres colegas, nosotros

creemos firmemente que don José no dará ocasión á que los que fuimos sus partidarios le reclamemos con la entereza y energía de nuestra alma, y UU. y otros que no lo fueron le imputen falta de consecuencia en sus principios y falsedad en sus promesas.

## COLABORACION.

### Unificación Política.

La generalidad de lo que entre nosotros puede llamarse Prensa Nacional accionaria, ha empezado ya á dejar oír su voz, exponiendo con acertado juicio, la necesidad de una unificación de las distintas agrupaciones políticas, que en la actualidad y por desgracia, constituyen los disgregados elementos de los buenos hijos de las libertades patrias, bajo el pesado influjo del procaz egoísmo y de la altanera ambición, en reemplazo de razonados principios que dimanen de la severa justicia y del buliente progreso; quizá con el levantado propósito y loable fin, de alcanzar á satisfacción los brillantes resultados de evolución social en el sentido económico, bajo un régimen de descentralización administrativa como forma de gobierno en nuestra núbil patria, ahora que nos vamos á encontrar frente á frente del sufragio universal.

En efecto, si la tendencia á reclamar la unificación política, obedece al deseo de obtener estos resultados, no se deje de reconocer, que el partido *Independiente Demócrata* es el primero en exponer que, las energías empleadas en esfuerzos aislados, aunque fueran los más generosos de imaginarse, se hacen siempre impotentes para emplearlos por ejemplo: en empujar y sacar de un atascadero, como el del *statu quo*, que ofreciera la reacción social y en el que llegarán á hundirse lo que se suele llamar Nave del Estado ó Carro del Progreso, lo cual no es más, que un inminente peligro pavoroso que se presenta cara á cara y con tendencia de amenaza común para la sociedad, de herir de muerte la patria y extinguir con esto el vital desenvolvimiento de sus libertades.

En presencia de esta exposición es que, como deber cívico, el órgano de publicidad de este partido político, *El Independiente Demócrata*, manifiesta que, el año que ha empezado á transcurrir, será para nosotros era de lucha política, enseñanza práctica de soberanía nacional, agitación vital de actos republicanos consientes, páginas de la historia patria, en donde iremos á estampar el lema de la Democracia, mediante la forma de una razonada opinión cimentada en principios discutidos, que constituyera la esencia de esta progresista doctrina social, y llama para ello el partido *Independiente Demócrata* á todos los hijos de la libertad, á todos los ciudadanos de digno y elevado sentimiento de amor patrio, á operar una *unificación política*; pues to que en presencia del sufragio universal, se tendrá que expresar la voluntad solemne del planteamiento del gran problema social que de nuevo y con mayor insistencia se nos ofrece para resolver: *la de una evolución política de descentralización administrativa, bajo un régimen económico fundamental y de las libertades prácticas en el ejercicio de todas nuestras actividades sociales,*

que son: como el campo de vista en perspectiva que se nos ofrece como la legítima conquista á que propenda dirigirse la íntima aspiración social y ante cuyo aspecto inclinan ya su decisión la generalidad de los ánimos.

Ante motivo de una magnitud tan trascendental es que, el Partido *Independiente Democrata*, desde su nacimiento, ha venido sintiendo y proclamando como necesidad, la de que se opere una unificación de los distintos partidos políticos, basada en la comunidad de principios discutidos y acimilables á nuestra manera de ser social, para obtener con especialidad, la fecunda vida de la democracia en la patria tan querida, el empleo formidable en su acción cívica, en la salvaguardia de la grandiosa autoridad de la justicia, en beneficio de las libertades, del orden y del progreso sociales en el agitado cielo político que nos cubre, y para que la acción social de esta democracia, no sea el procáz sarcasmo, semejante al del Divino Mártir del Gólgota, que antes de hacerle sufrir el último é inominoso martirio, lo proclamara su rey el pueblo deicida, ciñéndole la cabeza con corona de espinas y poniéndole en la mano una caña como insignia del poder; del propio modo que, en el momento de una elección presidencial es cuando únicamente se aclama la soberanía del pueblo, se promete gobernar con él y con su opinión, administrando la justicia, respetando las libertades, mientras se le toma de escabel, se le coloca en cuatro piés, bajo el imperio degradante de la fuerza y de la intriga y sobre sus robustas espaldas, y en brazos del egoísmo ambicioso, se asienta la dictadura. Más para que no se presente jamás tal vilipendio, es que, sintiendo esta necesidad de asociación, ella ha sido levantada como estandarte y como peniones por el partido *Independiente Democrata* desde el año 90, el cual sufriendo mortales vicisitudes hasta la presente al travez de angustias dolorosísimas, no puede expresar al presente más que un perenne deseo de que se opere, la *evolución económica en el régimen gubernativo que nos domina* y de manifestar el constante anhelo, por ver en práctica las libertades de la sociedad, en el ejercicio de sus múltiples actividades; la vehemencia de su asentimiento para acoger como móvil resolutorio de la voluntad de asociación todo impulso que en su acción arrastre los ánimos hacia la senda del progreso, toda generosa palpitación, todo movimiento, toda energía que propenda hacia este objeto, señalando beneficio para la patria, la justicia y la libertad. Empero, si se manifiesta como una especie de instinto para este partido, el aceptar con entusiasmo y de lleno no solo como razón sino como necesidad, la idea de una unión de los elementos políticos dispersos, en la forma de una agrupación formidable en acción, que propenda á dirigirse hacia el campo de actividad progresiva de la patria, también á la vez considera, que si la unión hace la fuerza, en la variedad se encuentra encarnada la armonía del orden social, dentro la cual se levantan grandiosas la justicia y la libertad, en abierta oposición con la ambición y el egoísmo, y que únicamente la franca exposición de los principios y la discusión á los elevados fines á que ellos propenden, enaltecerá á los partidos y guiará á la sociedad, en el indefinido y siempre acrecentado desenvolvimiento de la vida de la nación; abriendo con ello el amplio

campo en la firmeza de la opinión pública, con cuya mira, el partido *Independiente Democrata*, viene desde su existencia política, exponiendo con franqueza y de lleno su doctrina y sus tendencias, que sin dudar, son de la libre aceptación de la opinión pública, en tanto que ellas pueden considerarse como ser la genuina aspiración social en beneficio de la justicia, de la libertad y de las instituciones patrias y como necesidad sentida, para comunicar el unísono movimiento al ensanche del legítimo progreso.

El que discuta los principios, razone las tendencias y acepte los fines políticos del partido *Independiente Democrata* pertenecerá á él en el fondo, aunque en la forma se considere adherido á otra agrupación política; el que sin discusión, en razonamiento y sin fines, se oponga á la realización de estas patrióticas miras, pertenecerá á otro campo, al campo de la reacción social, se le empujará vertiginosamente con el movimiento del progreso, con esa energía única agotable para operar la fecunda labor de la humana sociedad.

## MISCELANEA.

**¿Qué se hará la correspondencia?**  
Todavía el domingo en la tarde, aún no habían llegado á Cartago nuestros periódicos, y que fueron enviados el sábado en la mañana.

Nos toca preguntar al celoso Administrador de Correos en cual de las oficinas será que se elimina nuestra correspondencia.

Pues en alguna de ellas deben estar metidos los traviosos duendes que tan mal hacen quedar al señor Carranza con todo el público.

**Las Cañas.**—Este pueblo está de plácemes por el nombramiento que se ha hecho en la persona de don Matías Bolívar para Jefe Político. Aunque dicho nombramiento sea interino, esperamos del señor Bolívar que durante ese corto lapso de tiempo haga alguna mejora.

Entre ellas existe la de Carcel, y que por cierto se haría un bien en su mejora, pues no porque el hombre á causa del licor vaya privado del uso de razón ó por cualquier otro motivo, merece que se le encierre en un chiquero, por decirlo así, pues no se le puede dar otro calificativo á la carcel que actualmente hay en Las Cañas, pueblo, que está llama lo á ser uno de los adornos del Guanacaste.

**LA HOJA DEL PUEBLO (P)**  
sin poder disimular su enojo por nuestros escritos, nos ha obsequiado por lo pronto en el número del sábado anterior, con un pastel.

No nos ofende el regalo, es decir, la contestación porque cada uno da de lo que tiene, de su misma pasta.

**A nuestros agentes** les rogamos que nos avisen cuando no llegue el periódico, que circula por ahora los sábados; pues los extravíos se hacen notables ya.

En la ciudad de Alajuela, en la cuna de Juan Santamaría y de los enérgicos hombres libres, hace ya días, está viendo

la luz pública el semanario *El Republicano*, á quien, aunque tarde, le deseamos larga vida y feliz y brillante desempeño en su misión, esperando nos visite nuestra oficina.

**Del desagradabilísimo** suceso ocurrido en la noche del 24 del corriente y del que nuestra prensa diaria ha hecho sus comentarios, nos queda á nosotros únicamente el puesto de enviar al Lic. don Félix A. Montero la manifestación de cordial pesar por lo sucedido y á la vez felicitación sincera por lo que no ocurrió.

**A nuestro amigo** don Francisco S. Camacho, damos el más sentido pésame y lo acompañamos en su luctuosa aflicción por la muerte acaecida en su señor padre don Francisco Camacho Saborío.

**A fama** un boticario el extenso surtido de su establecimiento cuando llegó uno á buscar un poco de espíritu público.

Amigo mío, con mucho gusto quisiera proporcionarle lo que busca, le dice, pero me sucedió un percance en meses pasados y apenas me queda para el gasto preciso. Además, esa esencia se está poniendo tan escasa que parece contrabando. Lo peor es que el tapon de corcho no sirve. Fíjese U.—¿Qué lástima!

## MADRE MIA.

(Del Francés.)

Al dormirme tranquilo en la noche,  
¿Quién amante mi frente acaricia?  
¿Quién me da de mañana sus besos?  
Tú, madre mía.

¿Quién alienta afanosa mis pasos?  
¿Quién, con voz de ternura exquisita,  
Mis errores de niño corrige?  
Tú, madre mía.

¿Quién con todos es dulce y es buena?  
¿Quién al triste acompaña en sus cuitas?  
¿Quién me infunde el amor de los hombres?  
Tú, madre mía.

Quando el tiempo tu rostro marchite  
Y tu voz y tus fuerzas se extingan,  
¿Quién por tí velará cuidadoso?  
Yo, madre mía.

RODOLFO MENÉNDEZ.

## A N U N C I O .

La IMPRENTA de los Independientes Demócratas está situada en la Calle 21, Norte; casa número 428.

Tipografía Independiente.